

EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AÑO I



San José, Costa Rica, lunes 3 de agosto de 1908



NUM. 42

¡Oiga usted, amigo! Véndense

Lotes situados en S. Francisco de Mata Redonda, por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril del Pacífico, este es una ganga.

Un lote pequeño situado á 500 varas al Sur del Teatro Variedades.

Una finca magnífica de 70 mazanas, donde hay instalada una lechería, con dos cañaverales, casa para peones, magnífico clima y excelente agua. Dista de esta capital hora y media y está situada entre San Pedro del Mojón y Tres Ríos.

Una casa regular situada á 100 varas al Sur de la iglesia de la Merced, produce muy buena renta.

Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al Este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta.

Una preciosa finca con casa montada á la última, propia para una familia numerosa, con agua de cañería. Está en las puertas de esta capital, pues se encuentra situada á 700 varas de la Dolorosa. Tiene 4 manzanas para cultivo y abundante agua para riego.

Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades.

Estas fincas las tiene en comisión la *Nueva Agencia de Emilio Alpizar*.—Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional, San José.

Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio.

Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS  NUEVO ITINERARIO
MAYO, JUNIO Y JULIO

«Sarnia».....	4 de mayo	«Prinz Joachim».....	22 de junio
«Prinz August Wilhelm».....	11 » »	«Sarnia».....	29 » »
«Siberia».....	18 » »	«Prinz August Wilhelm».....	6 » julio
«Prinz August Wilhelm».....	25 » »	«Siberia».....	13 » »
«Venetia».....	1 » junio	«Prinz Joachim».....	20 » »
«Prinz August Wilhelm».....	8 » »	«Sarnia».....	27 » »
«Siberia».....	15 » »		

HAY VAPORES TODAS LAS SEMANAS PARA COLON Y JAMAICA
Todos tienen médico y camarera.

PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN

JOHN M. KEITH,—*Agente General.*

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110-00 » »

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80-00 » »

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Nueva Tienda de Calzado SEÑORES CLIENTES:

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

EMILIO ARTAVIA

EN ALAJUELA

En San Isidro de Alajuela, camino de Sarapiquí se vende una finca próximamente de 130 ó 150 manzanas. Tiene un buen aserradero, casa de habitación, con todas las comodidades para una familia decente. Cuenta con magnífica agua de cañería, 20 manzanas de cafetal en producción, montaña y potreros. Se vende parte al contado y el resto á plazos ó se cambia por propiedades en esta ciudad. LA AGENCIA DE EMILIO ALPÍZAR en San José dará todos los informes. Es una ganga que conviene aprovechar.

JOSÉ M^a BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSE, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico y frente á la Tipografía Nacional

DRA. JADWISIA DE PICADO

MÉDICA Y CIRUJANA

De las 7 a. m. á las 11 a. m. OFICINA: Puentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente á don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5^a Oeste. Número 189. Frente á la lechería de don Gordiano Fernández.

NAPOLEÓN SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández
Avenida Central Este.—N^o 260.

TIENDA DE NOVEDADES

— DE —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —o— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

CARLOS CALVO FERNÁNDEZ

AGENCIAS Y COMISIONES

Sucursal de la Sociedad Librera de Costa Rica FONT Y CIA.—Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas.—Centro general de suscripciones á periódicos de todas partes. Apartado 18.—ALAJUELA, C. R.

LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAQUES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Ataques sencillos y elaborados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

AVISO

Muy cerca del Mercado de esta ciudad se alquila un amplio local propio para bodega, depósito de madera ó taller. Informes: en el Juzgado 2^o Civil

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cueta de M^{ra}; es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES
ARBOLES Y ARBUSTOS
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS
PLANTAS PARA MASETAS
TRABAJOS DE ARTE.

Los precios son muy baratos, y el servicio esmerado y al gusto del cliente; y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.
Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? LA RELOJERIA de A. CHAPATE ha recibido un sinnúmero de objetos finos y de buena ore entación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.
50 varas al Sur de la Iglesia del Carmen.

FRANCO. ALPÍZAR A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N^o 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo sin temor á climas ni á distancias.

DE HEREDIA

Los trabajos de la nueva cárcel continuarán bajo contrato. Nos parece que un cambio de director de la obra, que ha estado á cargo del inteligente Rigioni, sería antieconómico, por lo que á todo trance conviene aceptar su propuesta.

—No sabemos cómo se permitió la refacción de la casa del Licenciado don Alfredo González, la cual está

fuera de línea (véase al respecto lo que dice hoy *La Provincia*, nuevo semanario herediano.)

—Abundancia en el Mercado de esta ciudad la mar de perros.

—Poco se cuida, más bien dicho, de nada han servido nuestras indicaciones respecto á que no se arrojen cáscaras ni materias que puedan ser motivo de la caída de algún prójimo en el pavimento del Mercado; así, los pequeños revendedores, que debieran estar trabajando en otra cosa, compran por ahí, un colón ó dos de verdurillas y se la pasan de vagos, ganándose una miseria y fregando al prójimo. No debiera consentirse revendedores que no tengan en existencia una cantidad que signifique un tanto por ciento que alcance á sus necesidades y las de su familia, si es casado ó con obligaciones.

—Tuve hoy el placer de oír al renombrado orador Sagrado recién venido de España, doctor Amancio Aparicio Díez, en la misa de Nuestra Señora del Carmen, en su templo. Mi escasa inteligencia no alcanza á valorar esa joya de la oratoria hispana; cualquier elogio de mi parte sería pálido ante tan resplandeciente luz. Su discurso de hoy acaso podría ser apreciado en una catedral como San José, á donde si había auditorio que lo pesara teológica y filosóficamente. Se necesita conocer algunas ciencias para entender á este orador que cautiva con su vista, con su accionado y su natural mímica. Costa Rica ganará mucho con hacer conservar tamaña lumbrera.

¡Viva España! No se me vayan á enojar los intelectuales de ésta por mi operación. Oído y me diréis si tengo razón. Sí creo que el auditorio de hoy en su mayor parte se quedó en Babia; era tan florido y tan filósofo el sermón que muy pocos creo lo supieron entender en su totalidad. No felicitamos al doctor Díez, porque no merece nuestras felicitaciones, si nos felicitamos nosotros de tenerlo en nuestro seno.

La música en esta misa fué deficiente y la obra ya está tan trillada que debiera relegarse al olvido por unos diez años lo menos. Respecto á su ejecución me reservo, pero de lo que no me reservo es de la nasalidad de las voces y el estar jugando en una cuerda que no es la del alcance del cantor. Heredia tendrá maestro de canto pero ninguno sabe cantar; ésta es la parte triste en esta ciudad del Organo. Que aprendan á vocalizar si quieren mejorar la emisión y elasticidad de la voz. Murillo ya no tiene voz; es caña, güe-cho ó nariz; y las mañas se pegan, por ahí andan sus partes. Dirán que es envidia, más sostengo que es la verdad y porque habremos de seguir diciendo á lo negro blanco ó viceversa.

—La feria efectuada en el salón del Palacio de esta ciudad últimamente produjo más de ₡ 900, á favor de los pobres. Distinguiéronse en ella, doña Lola de Pacheco, doña Adela de Solera, doña Rosalina de Flores y otras humanitarias matronas. En breve haré una crónica especial. El adorno del salón se hizo de manos de don Rafael Gómez, con economía y arte. Gómez, tanto por esto trabajo, como por el altar de Corpus que hizo este año á don Juan María Solera y por las coronas que arregla, merece la protección del público; es habilísimo.

ALI-KATE

Julio, 16 de 1908.

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
EMILIO ALPIZAR A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses ₡ 1-00
Número suelto 0-10

A grandes males, grandes remedios

Este aforismo ha querido aplicar el adalid del Congreso don Ricardo Jiménez á la grave enfermedad que aqueja al señor González Víquez de despilfarrar dinero, enfermedad que empezó á desarrollarse en el señor González Víquez, desde que fué Presidente Municipal y que se ha manifestado en la presidencia de la República con caracteres alarmantes.

En efecto, en la Municipalidad no estuvo conforme hasta que no legó á sus sucesores una deuda de SEISCIENTOS MIL COLONES y ahora, según su sistema económico empleado como Jefe del Estado, es posible que si no se pone coto á su desmedido vicio de malgastar dinero, le dejará como herencia á quien le suceda en el mando, una deuda interior de unos quince millones. Por fortuna, la moción del señor Jiménez parece ser el medio más eficaz de impedir á tiempo que el señor González Víquez acabe de comprometer el país y lo precipite en el abismo de la bancarrota.

Es verdad que los incondicionales amigos del señor Víquez se oponen, por considerarla desdolorosa para el Jefe de la Nación, pero de seguro ha de poder más en ellos el compromiso contraído con la República al jurar respetar sus leyes, y, ha de pesar más en su fuero interno el deber en que están de escuchar la voz de la conciencia, que les grita constantemente, que se acuerden que en vez de ser los amigos de un hombre presidente, son los representantes de la Nación y los defensores del pueblo.

Por otra parte, ¿quién sino el Congreso es el llamado á poner límite á los gastos de la Administración Pública? ¿Quién sino el Congreso está autorizado para disponer las erogaciones del Erario? Y por lo tanto, en este momento solemne debe despojarse de todo interés político y de círculo para impedir que este presidente y los que le sucedan abusen y obligarlos á respetar las disposiciones legislativas y mirar con más precaución el dinero que se coloca en sus manos para atender á los servicios públicos.

Si los diputados de la mayoría obran de otro modo, merecen el eterno baldón que la historia se encargará de arrojar sobre ellos y sus hijos.

Acordaos, señores diputados adictos, que antes que nacionalistas sois costarricenses.

A ocho días vista

Ahora se nos ha metido la fiebre bancaria. Hace poco teníamos dos bancos y las operaciones se efectuaban con regularidad y el dinero se obtenía fácilmente. En estos momentos, contamos con cuatro bancos y varias casas de préstamos y aun hay visos de la fundación de uno nuevo que á juzgar por las personas que tomarán participación en él será una seria institución de crédito. Lo que no sabemos es si vendrá á ser un nuevo gancho del gobierno para satisfacer la insaciable sed de dinero que lo devora y que no parece apagarse con las sumas que recoge el Banco Bennett que se concreta á hacer operaciones sólo con el gobierno el que sabe corresponder liberalmente los servicios de los buenos amigos pagando crecidos intereses y comisiones aunque con ello perjudique al comercio en pequeño y á la agricultura en general... y el que venga atrás que arree.

Por fin la empresa del tranvía ha resuelto empezar los trabajos del ramal á la Dolorosa echando á perder otra buena calle é impidiendo el tráfico sin consideración alguna para el comercio y el público. En países en donde las municipalidades se hacen respetar, esa clase de trabajos se efectúan durante la noche á fin de no obstaculizar el tránsito... pero aquí no tenemos valor de poner á raya á esos machos.

A propósito: tenemos en nuestra mesa un artículo en que se pone de manifiesto con razones incontrovertibles la incompetencia del señor Administrador actual del Tranvía, quien no sólo descuida la empresa y despilfarrar el dinero sino que mira con suma indiferencia las quejas del público sin importarle un comino las protestas de la prensa.

Hay quienes opinan que si el señor Green continúa en la Administración dará al traste con la empresa.

Nosotros pensábamos que sólo nuestros gobernantes eran malos Administradores, pero ya vemos que en todas partes se cuecen habas...

Si los accionistas quieren evitar el fracaso de esa Empresa, deben cambiar á todo trance al inepto administrador que tienen y nombrar al señor J. C. T. Hemmann, hombre serio y capaz, quien no dudamos sabrá sacar adelante á la Empresa del Tranvía del desbarajuste en que hoy está sumida y colocarla en condiciones de entenderse con el Ayuntamiento para proseguir los ramales á los pueblos circunvecinos.

PUENTES Y CAMINOS

Leyendo la Memoria de Fomento nos encontramos con el párrafo que trata de carreteras, puentes y caminos. No hemos tenido oportunidad de visitar más carreteras que la de Alajuela á Cartago, la que consideramos el modelo; pero no hemos podido convencernos de que á eso pueda llamarse carretera. De seguro el señor Secretario de Fomento viaja siempre en ferrocarril y habla de carreteras atendido á los informes de los inspectores, porque en verdad, si se tomara el trabajo de caminar por la carretera nacional hacia el Este, siquiera hasta el Mojón, y por el Oeste, no más allá de la Uruca, quedaría plenamente convencido del abandono en que están esas llamadas carreteras que hacen sonreír maliciosamente á quienes han visto carreteras de verdad.

Aparece entre los bienes raíces que posee la Nación, con un valor de tres mil colones, el Faro de «La Uvita», pues si así son todos los bienes con que cuenta la Nación, *habitados* estamos, porque el faro sólo existe ahora en la lista de bienes que publica la Contabilidad General de Hacienda.

A propósito de duelos, recordamos el incidente ocurrido á dos colegas franceses. Se alababa la puntería de un tirador y un compañero repuso, que no era lo mismo apuntar á un blanco que dispararle á otro hombre armado.

Tan inocente opinión originó un duelo y tocó al famoso tirador disparar primero sin que hiciera ni el menor daño á su adversario. Este en vez de tirar, se conformó con manifestar que lo dicho por él estaba probado, desde luego que aquel, á pesar de su extremada puntería, no lo había herido y dió por terminado el lance.

Así es, en verdad, porque aquí á muy buenos tiradores ha pasado lo mismo.

Lo mejor es que no se pongan en ridículo, tal es la opinión que el vulgo tiene del duelo en Costa Rica.

NUEVAS GANGAS.—En la pintoresca población de Tres Ríos y cerca de la estación del ferrocarril se vende una ELEGANTE CASA, hecha expreso para versear. Tiene excelente agua de cañería y otras muchas comodidades.—LA NUEVA AGENCIA de EMILIO ALPIZAR informará.

La Mano Negra

Desde que *La República* convirtió su sección de gacetillas en sección de reclamos, dejé de leerla, porque á mí no me importa que el príncipe Tal lleve pantalones de Robert ni que la actriz Cual venga ó no á comprar sus trajes en *La Moda Elegante* ó en *La Última Moda*.

Lo que sí leo con alguna frecuencia son los anuncios.

Y el que más llama mi atención es el de la *mano negra*; porque en estos tiempos que atravesamos no deja de ser significativa aquella posición de dedos con las uñas más ó menos largas

en aptitud de querer coger algo, ó cuando menos, pretendiendo echarle garra al famoso millón de aquel célebre ex-presidente, que también acaba en *on*, á falta de otra cosa menos espiritual.

Lo cierto es, que cada vez que cae en mis manos un número de *La República* lo primero en que mi vista se fija es en la dichosa mano negra y como si se tratara de un geroglífico que no he podido descifrar me estoy contemplándola por largo rato.

Ayer ví un número de no sé cuando y cansado de buscarle solución á la tal mano negra tendí la vista por la columna inmediata y leí Astúa Aguilar y seguí leyendo en la creencia de que la gacetilla tenía alguna relación con la *Mano*.

Pero no; decía la gacetilla que se rumoraba que el señor Astúa Aguilar iría á Panamá á estudiar el sistema de elecciones de aquella República para luego ponerlo en práctica en ésta.

¡Habrás visto candidez mayor!

Creo que esa es la mayor ofensa que se le puede hacer á nuestro Maquiavelo.

Ir á estudiar él que puede darle las malas y hasta la *cangreja* á todos los muñidores de trampas electorales!

Si el gacetillero hubiera dicho que iba á decirle al Presidente de Panamá como se tiene que echar la á un lado para burlar la voluntad del pueblo ú otra cosa por el estilo, pase; pero que iba á estudiar!

Eso que se lo cuente al Nuncio, que no tardará en llegar.—BIÓFILO.

Un empleado celoso

Reproducimos á continuación la circular que dirige el señor F. F. Noriega á los inspectores de escuelas, que un amigo nos proporcionó. Empleados de la talla del señor Noriega merecen un aplauso sincero de los buenos costarricenses y son dignos de ser imitados por sus colegas los Jefes de Oficina.

«Es del dominio público la esplendidez que siempre han gastado los gobiernos en la provisión de mobiliario y útiles de escritorio para las oficinas públicas; y es también notorio el derroche que de ese material se hace por parte de muchos empleados públicos, pudiéndose calcular sin equivocarnos que con la tercera parte de ese material distribuido por otro sistema á cada oficina, y empleando algún correctivo para que los empleados que lo consumen, lo consuman con discreción y economía, se llenarían cumplidamente las necesidades públicas sin faltar á la decencia ni al buen servicio.

Hay por ejemplo buen papel timbrado para notas con doble hoja, (cito este caso concreto,) lo cual es un lujo de que puede prescindirse en favor de muchas escuelas de campo como ya se ha hecho, suprimiendo esa hoja para enviar un regular número á muchas escuelas cuyas Juntas carecen de recursos para proveer de papel á los niños pobres. No cito otros detalles por no hacerme enojoso, y dejo al buen criterio de usted lo demás. Omíto así mismo cálculos para llegar al resultado de cuánta economía no se haría con el prudente uso que se hiciera en cada oficina, de todos los utensilios representativos de un valor que, sumando el de una oficina con el de las del resto del país, seguramente equivaldría á cantidad respetable, pues como lo reza muy bien un aforismo, *muchas gotas de cera hacen un cirio pasqual*; y cuánto ganaría la enseñanza con que esa suma se dedicara á proveer de útiles á los niños pobres!

Creo que los empleados de enseñanza debemos iniciar la campaña contra estas prácticas, porque ellas incitan al despilfarrar en otros órdenes de la vida económica de la comunidad. Y sirvan estas reflexiones como preliminares á las indicaciones que paso á hacer á usted en esta circular relativa á sus múltiples tareas de educadores como maestros de maestros y administradores de los bienes escolares.

Es desastrosa la práctica observada por la mayor parte de los maestros en el manejo de los enseres escolares, así como el poco cuidado que se observa por ellos y por las Juntas para la conservación y perfecta limpieza de los locales de escuela. No existe ni por asomos, el celo, el exquisito celo que debe exigirse para la perfecta conservación y limpieza de unos

y otros. Da grima entrar á una escuela y ver los desperfectos de un buen local por la desidia de las Juntas, de los maestros y de los mismos vecinos, y la falta de orden en el arreglo de los útiles que andan como abandonados aquí y allá, tirados por el suelo, llenos de polvo y muchos de ellos desvencijados; y en un armario sin cerradura, libros desencuadernados, incompletos y confundidos con tinteros, tiza, pizarras y aún objetos extraños á la enseñanza, todo en un estado de deplorable abandono que muchas veces provoca náuseas. Difícil se hace en la mayor parte de los casos tomar un dato de los libros de la escuela como el de matrícula, del cuadro de ausencias y notas, del libro de visitas etc. etc., porque todo anda manga por hombro como en una casa de orates, cuando en una escuela, por humildemente instalada que esté, puede imprimirse hasta gusto en el arreglo de los muebles y de los útiles; y hasta puede juzgarse del carácter y modo de ser del maestro y del modo como lleva sus trabajos de otro orden, por la disposición en que tenga el mobiliario y útiles de su escuela.

Espero que de hoy en adelante al practicar usted la visita en una escuela, empiece por imponer al maestro la obligación en que está de exigir á la Junta, y á ésta de proporcionarle todos los medios para remediar tanta necesidad que no apareja muchos sacrificios de dinero por parte de estas Corporaciones; y á aquellos, mucha diligencia para que el orden y aún el buen gusto, presidan al arreglo general de los enseres, á su esmerado aseo, de manera que dé á conocer al que ocasionalmente penetre en el local de una escuela, que allí se educa la juventud con el ejemplo y con las prácticas del orden, de la economía y de la limpieza. No me detengo en considerar las sugerencias de inmenso provecho que redundan en bien de la cultura que da la escuela, si estas prácticas se imponen, pero de modo absoluto y sin contemplaciones de ninguna especie.

De cualquiera infracción de estas prácticas, de cualquier desperfecto ocurrido, de la más leve falta en este sentido causada por cualquiera persona ó por motivos ajenos á la voluntad, el maestro tomará nota para hablar con sus alumnos é inculcarles así ideas sanas y correctas que seguramente jamás olvidarán por los casos concretos y por demás objetivos que las han afirmado.

Como complemento á estas observaciones, llamo á ustedes la atención para que urjan ya de un modo perentorio á muchas Juntas escolares con el fin de que pongan mano en la dotación de cielos rasos de que carecen muchos locales, así como en el arreglo de los pisos algunos de los cuales son de tierra, lo que impide mantener el perfecto aseo de los locales; y también recabar de aquellas corporaciones la provisión de los suficientes armarios y estanterías, los primeros con buenas cerraduras para la completa seguridad de las bibliotecas y demás útiles que de otro modo se deterioran y extravían.

En fin, es preciso despertar el interés y el más cumplido celo por la perfecta conservación de todas las propiedades escolares, que hasta hoy se han mirado con censurable abandono por todos los que están en el deber de conservarlas como cosas de su pertenencia, pues son de todos y para todos, y cual mas, cual menos ha puesto su óbolo para su adquisición, ya en detalles, ya en las contribuciones indirectas que todos pagan para ayudar al servicio público.

En sus próximas visitas, pues, además de las otras atenciones que estos actos revisten, se esmerará usted en atender, de acuerdo con los detalles de esta circular, los siguientes:

- 1º—Aseo y orden del local y enseres;
- 2º—Aseo de los alumnos;
- 3º—Visitar los alrededores del local para remediar cualquier inconveniencia; y
- 4º—Deficiencias del mueblaje, etc.

Es pertinente en esta vez recomendar á usted además, para que lo haga extensivo á sus subalternos, que la franquicia telegráfica que se da á los empleados públicos, tiene su límite. Mucho se abusa del mencionado servicio por la comodidad que da al empleado; pero en lo sucesivo no deben transmitirse por telégrafo sino los asuntos muy urgentes ó apremiantes, y eso, usando del laconismo y brevedad que se estila en los mensajes particulares.»

Su Atto. y S. S.,—F. F. NORIEGA.

SEÑOR DIRECTOR DE LA IMPRENTA NACIONAL.—Sírvese decirme, si lo puede hacer, por qué figura en la Memoria de Gobernación un saldo en caja de ₡ 3,553.85 cuando el Código Fiscal en su artículo 559 dice lo contrario. Esperamos de su bondad, nos diga en qué consiste que esa suma, según se entiende, viene de meses anteriores en caja. Tienen la palabra el Oficial Mayor y el Tenedor de Libros para que nos lo expliquen.—UN TIPÓGRAFO.

Imprenta Nacional

NOBLE ACTITUD DE LA CAMARA

En la sesión del viernes fué debatida la moción propuesta por el diputado don Carlos María Jiménez, para suprimir la Imprenta Nacional y darla en arrendamiento. Basado en la necesidad de hacer recortes en los gastos de la Administración pública, debido á la angustiosa situación del tesoro nacional, y por los datos que le han suministrado de abusos en aquel establecimiento, el señor Jiménez hizo una brillante defensa de su moción. El diputado Zúñiga Montúfar manifestó á la Cámara, que aunque estaba de acuerdo en parte con las ideas del señor Jiménez, no estaba de acuerdo en la forma de cortar los abusos é incorrecciones que hay en aquel departamento. Se dijo que había empleados no necesarios al servicio y que había individuo que sólo una vez en el mes se le veía en la Imprenta, que era cuando iba en coche á retirar su giro. Se dijo que desde el Secretario del Presidente para abajo, varios mandaban á hacer sus tarjetas por miles y que infinitas de trabajos de empresas particulares ó de asuntos que no eran de la Administración pública se hacían allí, por la influencia de personas del Gobierno.

Concluyó el señor Zúñiga Montúfar por manifestar que con la suma de \$ 88,000 fácilmente se haría el servicio que el gobierno necesita en aquel departamento y que más bien quedaría un *superavit*.

El señor Briceño se manifestó opuesto á las ideas emitidas por los señores Jiménez y Zúñiga Montúfar (aprendid flores de mí lo que va de ayer á hoy). Después de acalorado debate en que tomaron parte los diputados mencionados y los señores Rodríguez, Guido, Fonseca, Gutiérrez, Mata Valle y Saborío, á moción del diputado Gutiérrez, se acordó fijar la suma de \$ 88,000 para los gastos anuales de la Imprenta Nacional. También se aprobó la moción del señor Zúñiga Montúfar para que en la Imprenta Nacional no se hagan trabajos que no sean de la administración pública. Aplaudimos la labor de los señores Zúñiga Montúfar y Jiménez en obsequio de los intereses del país, cortando abusos y haciendo economías.

Notas de Cartago

El lunes pasado murió en esta ciudad el honrado artesano don Manuel Granados.

Damos el pésame á su afligida familia y en particular á nuestro amigo don Rafael Strasburger.

—Don Paulino Pérez, jefe de los trabajos del macadam, fué destituido de su empleo. Esta destitución se esperaba inmediatamente después de que el señor Pérez firmó la manifestación que los obreros hicieron, al Licenciado don Ricardo Jiménez.

Pierda cuidado don Paulino, Ud. no se ganaba el sueldo por estar echando firmas y visitando sus fincas. Ud. lo ganaba con el sudor de su frente y con su reconocida actitud como jefe de dichos trabajos.

¡No hay mal que dure cien años!

—Los vecinos del barrio del Carmen están muy contentos. Seguramente el señor Presidente de la Republica, haciendo justicia, ordenó á la municipalidad se tomara en consideración la solicitud firmada por más de 200 vecinos de dicho barrio.

Es de esperarse que el consecuente municipio, resolverá favorablemente.

—Según se dice, la «Sociedad Hotelera» ha comprado ya el terreno donde se va á construir el gran edificio para el famoso hotel.

Ojalá se de principio á levantar esa colosal obra iniciada por un *colosal* cerebro.

—SALÓN DE BAILE Y PATINES.—Parece mentira que en un plantel de enseñanza de la talla del Colegio de San Luis Gonzaga en donde existe un internado, se haya dedicado un salón para patines y bailes etc. etc.

Preciso es que la municipalidad que es más ó menos la que sostiene ese establecimiento, prohíba esas diversiones etc. etc.

Por bien de los alumnos y de los padres de familia.

—Se hace muy necesario que el jefe de higiene prohíba á Mr. Byra, dueño del hotel Americano, que de noche rieguen sin miramiento alguno, tamaños cántaros de orines; esto lo hacen en lado norte como en el lado sur del mercado.

—El activo empresario don Carlos Arias, ha dispuesto construir una cabailleriza al estilo moderno y que satisfaga todas las exigencias del público. Indudablemente esta será la *tapa* de las cabaillerizas.

CORRESPONSAL VIEJO.

DE CARTAGO

Los tipos que gastan mucho *crin* con el Gobernador.

—Los rumores de que don Nicolás Jiménez será el candidato... popular.

—Los muros de la Iglesia de San Nicolás.

—La obscuridad en la estación de Limón.

—Las paradas en el interior del cuartel.

—La falta de aseo en ciertos hoteles.

—Los brequeros... en la estación.

—Las alfombras en el patio del palacio.

—La cultura, disciplina y educación de la policía.

—La permanencia de menores, en los establecimientos de licores.

—Los viudos pasados de años que se enamoran de las muchachas jovencitas.

—Que Polín no *corra* de la esquina de su casa á cierto sujeto de policía que hace su servicio sólo en ese lugar.

—La venta de helados en el cuartel de policía.

¡Que vá para helados! si es agua de azúcar con leche.

¿Y don Macario consiente ese engaño?

—Que algunos policías no sepan dar la acera á los particulares.

—Que los *prometidos* de ciertas maestritas, las pastoren á la hora en que salen de clases para llevarse á su casa.

—Que la empresa de luz eléctrica deje á sus abonados á oscuras por cachar el camarón del cinematógrafo.

—El mosaico de Los Angeles.

Corresponsal.

Notas de Tarrazú

Después del sarapión que invadió de una manera alarmante estos lugares, aparece la fiebre cantonal en Santa María; esos vecinos con la fiebre que hoy tienen y aun más con el proyecto presentado al Congreso por el diputado Castro Quesada, tendiente á elevar á cantón aquel distrito, no miran las consecuencias locales que pueden resultar si tal proyecto es aprobado. Decimos esto, porque Santa María no está todavía en condiciones de ser cantón y esto no hay que explicarlo, cualquiera persona sensata que tenga conocimiento de la situación financiera de estos lugares, lo conoce. En qué dificultades se ve el municipio de este cantón para su régimen local, á pesar de que el cantón de Tarrazú es bastante ó mejor dicho lo suficiente para serlo. Ahora, ¿qué será Santa María siendo cantón? El número de habitantes, poco; los distritos que van á componer ese nuevo cantón son simplemente unos pequeños caseríos, con excepción de El General, que es el único de alguna consideración; pero dice el dicho: hay que hacer bulla para que los de afuera oigan. Según esto, no es extraño que los vecinos de San Pablo y San Andrés traten de elevar á cantones esos distritos.

Fénix ha remontado su vuelo por regiones desconocidas y aparece en *La República* haciendo nombramientos. Dice que el actual Jefe Político es un hecho que se cambie, y que vendrá el ponderado y cumplido caballero don Pascual Chavarría. De esto no decimos nada, ya veremos si esto sucede, á qué obedece esa preferencia con el señor Chavarría, reservándonos el derecho de juzgar sus actos.

PARA EVITARSE MOLESTIAS.—(Necesita usted una, dos ó más carretadas de ARENA ó PIEDRA? Fácilmente puede obtenerlas. Encárguelas en el establecimiento comercial de don Pedro Hurtado, situado á 100 varas al Sur de la Catedral.

De Santa Bárbara

Hace largo tiempo que permanece este pueblo en un profundo letargo, del cual no despertará si el señor González Víquez no da un paso hacia la era del progreso, cambiándonos el Jefe Político por otro que no se ocupe del comercio.

En tiempos no muy atrás se presentaron al señor Víquez un cuerpo de estimables personas de esta localidad pidiendo la renovación del señor Jefe Político y le manifestaron motivos que merecen la pena examinar; además mostraron un escrito en el cual constaban más de cuatrocientas firmas de honrados vecinos de este pueblo que piden se cambie al señor Orozco, y sin embargo todavía no se ha resuelto el asunto.

Los motivos para pedir la permuta no los exponemos por estar ya dichos en el libelo á que nos referimos, el cual debe hallarse en el ministerio archivado.

—Con el supuesto nombre de Juan Francisco aparece en *El Noticiero* del 30 de julio, un espadachín á quien conocemos por su oficio, principalmente por el de la punta. ¡Cuál calumnia!

Dice que el señor Jefe Político ocupa el puesto por el cariño y la estimación que tiene con el actual mandatario. Así es que don Cleto lo tiene por amistad, aunque abandone la oficina, pues varias horas lectivas del día las ocupa en su carni-

cería y otras de otros días en los mercados comprando ganado. Es cierto la correspondencia no se atrasa porque ahí tiene un Francisco Calvo que es escribiente de la Jefatura, secretario municipal, presidente de la Junta de Educación del Centro y escribiente con sueldo no sabemos de cuantas Juntas de Educación, es quien despacha á todo el que llega en busca del Jefe Político, pues tan hábil es que no decimos que *firmo* porque no lo hemos visto.—LA LUZ.

QUIEN tenga en venta un regular BILLAR, puede avisarlo á EMILIO ALFÁRIZ, en LA NUEVA AGENCIA.

DE TRES RIOS

Una tarde de éstas estando en una esquina contemplando la alegría que en los rostros de los trabajadores se reflejaba después de un día de fatigas, fuí interrumpido por una voz amiga que me saludaba: Después de algunas frases que no vienen al caso, me interrogó de esta manera:

—¿Por qué será que en esta villa las órdenes que se dan por ejemplo: la de limpiar calles y podar cercas etc. etc., son cumplidas por algunos vecinos y por otros no? He visto algunas propiedades tales como las del doctor Durán y un señor Flores, situadas en la calle llamada «de la Estación Vieja», que parecen terrenos de montes.

Contéstele que no habrá reparado pero que tomaría nota para mi próxima correspondencia para EL CRONISTA, que es muy amigo de publicar las quejas justas que se le envíen.

Después hablamos de lo justo que sería, para que concluyan las intrigas, que se nos cambiara el Jefe Político, pues tanto para él como para la inmensa mayoría de este pueblo sería provechoso. Es casi seguro que para él es penoso vivir donde se le mira con malos ojos, por eso deseamos lo coloque el gobierno en lugar en donde se le quiera.

Me despedí de mi amigo alegre y con material para mi correspondencia, seguro de que será leída en este pueblo con avidez; gusto de ver á los vecinos, los lunes tras EL CRONISTA que es amigo de la justicia y de la verdad.—VERITAS.

DOS PROPIEDADES, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de EMILIO ALFÁRIZ.—Produce buen interés.

De San Rafael de Heredia

Que en este Cantón hayan tipos tan alcahuetes con cierto empleado por el interés de lucrar, no sabiendo que éste juega á dos cartas.

—Que el secretario de la Jefatura conserve las 400 firmas en la bolsa, que multiplicadas no llegan ni á una docena.

—Que á estas horas todavía anden los comisionados en busca de una peseta para ajustar los seis reales para pagar los peones que trabajaron en el mes de Junio próximo pasado. Esto por no saber el jefe la regla de tres, sólo la de dos.

—Que el Jefe Político ponga á la policía á ejecutar los cortes de leña en la canícula que no se presta para el transporte á Heredia, pudiendo hacerlo en el verano, cuando los caminos se componen solos.

—Que tengamos que presenciar á un policía comprando huevos para hacer el rompo.

—Que el Jefe Político sea de tan buen humor y este pueblo tan campante, sabiendo que en Santo Domingo se pagarán muy bien las payasadas en las próximas fiestas.

—Que en la víspera del día de Santiago y en la noche del mismo, se encarasen el Político y el cura en una pieza de la casa cural á bailar con ciertas pollitas al compás de don Rosa Nato.

—Que se disponga de las entradas de piso de corral y remate de animales traídos á la policía, sin autorización municipal, antes de ser enterado dicho producto en la respectiva tesorería.

—Que el policía Vicente Hernández dijera: «Ya no salió nada en EL CRONISTA; y ano saldrá más, los tengo atemorizados.»

GACETILLAS

EL SEÑOR CURA don Ildefonso Baidilla, interpretando los deseos del vecindario de San Vicente, organizó una fiesta que fué magnífica en honor del inolvidable benefactor Presbítero don Cecilio Umaña, cuyo retrato se colocó en el salón de la Escuela. El activo y querido cura debe estar orgulloso por el éxito obtenido.

EN LA SEMANA PASADA dejó de existir en esta capital el simpático machito Mr. Samuel Schult, tan querido de nuestra sociedad por su carácter jovial. Los funerales demostraron el aprecio que se le tenía.

El distinguido médico don Benigno D. Tamayo improvisó una oración fúnebre, que resultó hermosísima en todo sentido. Para la familia de ese anciano querido, vayan las muestras de nuestro sincero pesar.

De Grecia.—El hogar Gómez-Cordero, está de plácemes: Un nuevo heredero figurará en era razón social. Nuestros parabienes á don Alfredo y á su estimable esposa.

ENFERMA de muchísimo cuidado se encuentra la señorita Mercedes Anguiano, cuñada del reputado médico don Juan I. Toledo López.

Que mejore pronto són nuestros más fervientes deseos.

EL tiro por la culata. Una gacetilla pagada de «El Noticiero» afirma que la única empresa de trasportes competente y digna de confianza es la del señor Telésforo Vargas, quien además la tiene en NOMBRE DE SUS HIJOS, lo que indica la irresponsabilidad del señor Vargas. En verdad que el gacetillero ha descubierto algo que el público ignoraba que no favorece mucho al famoso empresario.

A **BARCELONA** irá nuestro amigo don Aquileo Echeverría, en busca de salud. El Congreso facultó al Ejecutivo para que entregara al poeta enfermo \$ 2,500. Bien por la Cámara que sabe interpretar los deseos de los costarricenses.

NUESTRAS FELICITACIONES á los jóvenes don Everardo Gómez y Pedrito Iglesias por haber coronado con éxito sus estudios. El país contará con dos abogados más, talentosos instruidos y modestos.

EL SEÑOR FISCAL de San Ramón, por telegrama según nos cuentan, se quejó del abandono que de su puesto hizo, según él, el Jefe Político de ese lugar.

LA MISA que en sufragio del alma de la que fué doña Adela Bolandi se celebró el miércoles próximo pasado, resultó hermosísima. Nuestra sociedad que no olvida á la que supo ser modelo en el hogar, acudió al llamamiento del inconsolable esposo don Manuel A. Gutiérrez.

A **NUESTRO** viejo amigo don Miguel Fulton, importante vecino de Puntarenas le enviamos nuestra felicitación por el regreso al país de su hijo Miguel, quien con brillantez obtuvo un título profesional.

El puerto tendrá un dentista de nota.

SE dice sotto voce que don Nicolás Jiménez será el candidato de la Unión Católica... que un Ministro le hace propaganda... que los Jefes Políticos últimamente nombrados... que un periódico de Información... que Anderson, Astúa y don Cleto... que te resbaldas Peralta....

ANTIER un retoño vino á aumentar el hogar de nuestro excelente amigo don Francisco Ross. EL CRONISTA saluda afectuosamente al primogénito de los esposos Ross-Coronado, deseándole prosperidad.

VARIOS pulperos del Paso de la Vaca se quejan de la competencia que les hace una botica nacional situada en esos lugares vendiendo dulce, jabón, candelas, fósforos, etc. Eso es chocante en un establecimiento de esa especie. ¿La patente? y la Ley de Licores, —OCTAVIO.

EL domingo en la noche celebró dignamente el tercer aniversario de su fundación la Filarmonía del Zapote. El señor don Ezequiel Carvajal nos invitó para dicha fiesta. Actos de esta naturaleza, que moralizan los pueblos, deben imitarse.

VARIOS respetables médicos se quejan de que sus dictámenes no se toman en cuenta y si los del Doctor Nazario Toledo. ¿Por qué será?

CABLES DEL DOMINGO

Constantinopla, 1.—Fueron libertados los 950 prisioneros de delitos comunes en cárcel central por orden del Palacio. Este acto es considerado como prueba de que los Ministros están todavía sometidos á la influencia palaciega. Los reaccionarios trabajan para organizar una banda provocadora de desórdenes á fin de atribuir responsabilidades al pueblo por su desprecio al antiguo régimen. La Diputación de jóvenes turcos y periodistas presentó ante el gran visir para protestarle contra la liberación de criminales. A consecuencia del proceder de los Ministros renunció Bajá Kiamil creése que éste reemplazará al Gran Visir bajá Said.

Berlín, 1.—Según telegramas de Constantinopla para el «Berliner Zeitung» el Sultán preparase á declararse Emperador de los Mahometanos abandonando el título de Sultán.

Constantinopla, 1.—Fueron inútiles los esfuerzos para persuadir al Sultán á que concurriera al servicio religioso hoy en la Mezquita de Santa Soffa, donde desde hace años ha estado siempre vacío el asiento imperial. El Sultán asistió á servicios en la Mezquita Hasmedh, frente al Goldez Kiosk. La muchedumbre, incluso criminales libertados, lo aclamaron con gran entusiasmo.

Viena, 1.—Tremendo temporal en Tirol austriaco, ríos desbordados arrastran casas de madera, ganado y cadáveres humanos, cincuenta muertos en Bukowna y veinte en Vallesillo.

IMPRESA ALSINA, SAN JOSE

Del Sapoá al Sixola

Mujeres que repugnan

- Las que usan caderas postizas.
- Las que usan lazos exagerados.
- Las que usan sombreros que parecen kioskos.
- Las que se mantienen en los parques buscando á quien pescar.
- Las jamonas que se desesperan por encontrar marido.
- Las que usan colorete.
- Las que se pintan lunares y ojeras.
- Las que llevan una urna de cintas en la cabeza.
- Las que por aumentarse el tamaño llevan tacones que parecen zancos.
- Las viudas que buscan sustituto con desesperación.
- Las camanduleras que se golpean el pecho y viven de la murmuración.
- Las que sólo hablan de novios.
- Las que forman diálogos en medio de las aceras, impidiendo así el paso de los transeuntes.
- Las que carecen de urbanidad.
- Las que usan tirantes.
- Las que usan senos postizos. ¡Qué engaño!
- Las que llevan faldas tan extravagantes que parecen chinas.
- Las inmodestas.
- Las que hacen veces de hombre declarándose primero.
- Las que escudriñan su casa por andar enseñándose en las calles.
- Las que sólo audan riéndose en la calle, pareciendo muy bobas, por aquello de que la risa abunda en la boca de los tontos.
- Las que abandonan á los maridos cuando no pueden sostenerles el lujo.
- Las que sólo se ocupan de los trajes y las cintas.
- Las que denigran á sus compañeras por arrebatárselas el novio.
- Las que escudriñan con insistencia á las personas que encuentran al paso.
- Las que recurren á las monadas y á las muecas porque no pueden sostener una conversación.
- Las necias que se creen algo.
- Las que les coquetean á los casados.
- Las que se levantan demasiado las faldas á extremo de mostrar las pantorrillas.
- Las que obligan á los hombres á que

las lleven al teatro y á tomar frescos y helados.

- Las que viven estudiando miradas y posiciones artísticas para parecer bellas.
- Las que usan trajes deshonestos.
- Las parlanchinas sin talento.
- Las que al pasar por las aceras escudriñan el interior de las casas. ¿Carreño qué te has hecho?
- Las que conversan descaradamente con sus novios en las ventanas, puertas y aceras. ¡Entren á la sala!
- Las damas aristocráticas pue practican la caridad por vanistorio, á fin de ver su nombre inscrito en letras de molde.
- Las que obligan á sus maridos á practicar el mal, siendo ellas las llamadas á perfeccionar al hombre.
- Las ídem que no dan educación moral á sus hijos, y por el contrario fomentan en ellos los vicios.
- Las aristocráticas que desdeñan á los pobres.
- Las madres que permiten novios á sus hijas en edad escolar. ¡Cuidado con la responsabilidad!—CHIRRIÓN.

DE HEREDIA

Tanto vive un indio en su tierra que hasta que al fin lo hacen alcalde. Y va de cuento.

Eso de ser primo, aunque sea único mérito de nuestro cacique, es al fin algo, pues no ven Uds. como llegó... llegó donde nunca había soñado. No hay caso, hasta en el arte de intrigar se llega al bachillerato. Desde que tuvo sentido común el objeto que me ocupa ha vivido del chisme y *qué nariz la de Faustino!* En fin si no fuera la primada nunca habría pasado de genealogista.

El hombre banda sigue aventándose, se teme una explosión, pues se iría abajo, si tal sucediera, nuestro mejor edificio.

—Dicen que nuestros diputados van á seguir comiendo perico, lora y cotorra á ver si acaso.

—Hay muchos aprendiendo á firmar por lo que pueda suceder, especialmente los de la terna que aspiran á la Gobernación.

—Alguien ha vuelto los dos filos de su espada contra Manuel Dobles, Administrador de Correos; eso es injusto. Ojalá todos los empleados gastaran la cultura que el señor dicho acostumbra. El servicio de postas es excelente.—MAYORDOMO.

Cartago de gala

Se venden dos casitas situadas en la calle real, á 250 varas de la iglesia de San Nicolás.

La Nueva Agencia de Emilio Alpizar, situada en San José, dará todos los informes.

En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molido cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Mosceto Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

Casa de Salud

del Dr. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

SERVICIO ESPECIAL
en asistencia de enfermos

ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo. — Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1ª, 2ª y 3ª

El regio coche fúnebre de 1ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2ª. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquier hora de la noche.

A. Landergren, —Sucesor.

La Josefina

Gran Panadería
— DE —
ALBERTO ODIO

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

— Franco de porte á todas partes —

San José, C. R.—Apartado 22.—Calle Central Sur, N° 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO

La Tempestad

ESATBLECIMIENTO

— DE —

de M. ARMIJO y Co.

LICORES Y ABARROTES

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

Panadería de "La Soledad"

PRUDENCIO ODIO

En este establecimiento industrial, uno de los más acreditados del país, se elabora el pan con materias primas de superior calidad y las levaduras son puras y acreditadas. El aseo es el principal lema de esta casa. El pan que allí se confecciona lleva el peso neto acostumbrado y todos los operarios que allí se ocupan, son gentes sanas y escogidas.

EMPRESA DE TRASPORTES

DE CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

EN HEREDIA

Se vende una casa situada 50 varas al Norte de la casa de correos.

Un lote, una manzana próximamente, situado 100 varas al Este de la estación del ferrocarril. Una barbería situada en la esquina diagonal á la tienda de don Pedro Dobles.

La Nueva Agencia de Emilio Alpizar, en San José, dará informes.

La Educación

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

M. V. BLANCO & C.º

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales; LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.



El que sabe apreciar lo bueno y lo honrado, que pase al

Acorazado Oriente

— DE BERTHEAU Y Co. —

situado en el Puente de la Fábrica, antes Rodríguez (Plumas). Allí encontrarán un bonito surtido de Calzado para señoras, caballeros y niños.

PURIFICACION

Depósito: en la BOTICA de PARÍS

REMEDIO
CONTRA LAS
ENFERMEDADES
— DE LA —
SANGRE